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□徐晓帆

《国际歌》唱道：“从来就没有什么救
世主，也不靠神仙皇帝。要创造人类的
幸福，全靠我们自己。”打双升同样首先
靠自己。但是，双升是四人打，两人一
拨，不是打麻将，不是一个人在战斗，配
合举足轻重。

配合要善解人意。有的牌友打牌大
大咧咧，“该出手时就出手，风风火火闯九
州”。这种人往往顾头不顾尾，得帮他搂
住底。有的牌友优柔寡断，垫底牌一张张
单绷，又拾回去换，叫人打瞌睡；出第一张
牌手托腮帮子想半天，打个A；别人出牌，
他又做陷入沉思状，如同下神。这种人魄
力不足，谨慎有余，有大牌得先替他拉。
还有的牌友已是全主，可同伴上手便拉副
牌，再上手又出副牌，气得这位牌友直想
把牌摔在桌上。出到最后三张，牌友想对
抠，可同伴磨蹭半天，不是出大牌顶住，便
是将副牌一甩，甚至是“拆对专业户”，把
牌友的对拆开，这种人真是“拿对付鬼子
那一套对付自己人”，气人不？遇到这状

况，我忍不住要说，你还不如把牌翻过来，
随便摸一张出，也比这强！聂卫平是“长
考出臭棋”，你是“长考出臭牌”。

配合要为同伴排忧解难，而不要增加
同伴负担。有的牌友出牌先扔一对，这对
过去此门便绝了，可同伴一见对便上分，
让人家白白拾分。有的牌友一门绝了，对
手出这一门本想垫副牌，但同伴偏偏加分
让毙，让人哭笑不得。还有的牌友明明出
到最后全是官牌，可同伴总爱在时机并不
成熟之时抛分，让对手“废物利用”，令牌
友陷入两难境地。这种人就是在增加同
伴负担，说得好听些是“看不出来牌”，说
得难听些是“脑子进水了”，对手感叹：“雷
锋就在我们身边。”

配合要传递正确的信息。有的牌友
“像雨像雾又像风”，让人捉摸不定，没能
骗住对手，却总能骗住自己人。如，有个
宝贝A就是不出，让同伴的对K不敢动；冷
不丁先扔一张副牌，同伴以为他这门绝
了，不料还有一群。他用大主一张一张连
着调，同伴也帮着他清主，他却没主了，断
气了。他扎着架子甩牌，同伴把大牌也赶

紧垫，他却剩了一堆渣滓。误导造成误
判，真是亲者痛，仇者快。

精准配合的前提是“心有灵犀一点
通”。捉摸透同伴的性格、爱好、出牌手
法，再经历长期磨合，方可达到珠联璧合、
游刃有余的境界。

相互埋怨是配合的大忌。有的牌友
自以为高明，爱设计路线图，规范牌的走
势。但其他三人都不会入套，而是“各领
风骚”。对手管不住，同伴还管不住？于
是，他便抱怨同伴，同伴左出左不对，右出
右不对，只好胡乱抡，碰运气。还有的牌
友对自己宽洪大量，对同伴要求严格，近
乎苛刻。对手挣了40分，他说应该打“小
光”，对手挣 5 分，他说应该是“大光”，都
怨同伴没出好，这就叫“说她脚小，她说还
没缠哩”。同伴永远和他的要求相差很
远。埋怨着埋怨着，同伴也许会一点儿信
心也没了，像是个秃子，说“光”、“亮”、

“明”都忌讳；也许“兔子急了也咬人”，反
戈一击：“你能，你一个人打！”到这时，恐
怕哄也哄不住了。

（未完待续）

“超级丹”约战里约奥运
休假半年为重回赛场作准备

北京时间 11 月 13 日凌晨，头号种子德
约科维奇以2∶0险胜前两届连夺冠军的费德
勒，时隔4年再次夺得网球男单ATP年终总
决赛冠军，也证明了自己是真正的世界第
一。图为德约科维奇举起奖杯。（新浪体育）

德约力压费德勒
夺得ATP年终总决赛冠军

11月12日，公牛队球员诺阿在比赛中扣
篮。当日，在 2012-2013 赛季 NBA 常规赛
中，芝加哥公牛队主场以95∶101不敌波士顿
凯尔特人队。 （新华社/法新）

NBA公牛主场告负

21 岁的新锐王晨星五段 13 日在上海
执白中盘“劫”胜 48 岁的芮乃伟九段，从而
以 2∶1的总比分夺得第10届建桥杯中国女子
围棋公开赛冠军。

这是王晨星首次夺得建桥杯冠军，也是
她迄今收获的分量最重的个人冠军头衔，同
时她还将赢得20万元人民币（税前）的冠军
奖金。获得亚军的芮乃伟也有8万元进账。
图为王晨星（右）和芮乃伟在颁奖台上。

（新浪体育）

王晨星首捧建桥杯
第十五回
配合：心有灵犀一点通

在谈到婚后的生活时，林丹说：“最大的
感觉就是可以随时回家了。以前在队里不
可能这么随便，所以这就是幸福所在吧！如

果再这样下去，我可能很习惯这样一个生活
状态。”但林丹也表示，由于要忙着羽超赛事
和赞助商的活动，他也不是天天都在家。

【谈婚后】随时可以回家很幸福

林丹的劲敌李宗伟在伦敦奥运会后与
黄妙珠举行了婚礼，这位马来西亚名将同样
没有明确何时退役，同时也没有否认出战里
约奥运会的可能性。如果目前状态和身体
条件正佳的两大羽坛“天王”林丹和李宗伟
能够约战2016年的里约，那么对于球迷来
说无疑是一大幸事。

如此长时间的休假，缺席了全部的国际
大赛，林丹面临着世界羽联的经济处罚。因
为世界羽联规定，像中国公开赛这样的超级
赛事，世界前十必须到场，不然将被罚款5000
美元。对此，林丹表示愿意接受处罚。他说：

“罚款是世界羽联的规定，不能因为任何一个
人而改变，我能够接受。”

【谈休假】缺席大赛将面临罚款

正处在休假期的林丹13日现身上海源
深体育馆，但他并不是来参加当日开赛的中
国羽毛球公开赛的，而是来为自传《直到世界
尽头》签售的。一身潮服、戴着墨镜，林丹以
这样一个酷酷的造型亮相。他为约200名志
愿者和球迷一一签名，现场气氛异常热烈。

伦敦奥运会成功卫冕羽毛球男单冠军
之后，林丹与谢杏芳举行了婚礼，并向队里
请假半年。除了参加国内的羽超联赛，他

缺席了全部的国际比赛。
“我在奥运会之前已经说了要休

息一段时间，我花了10多年的时间参
加3届奥运会，几乎没有真正休息过，
相信球迷和媒体可以理解。”林丹在签

售之前接受媒体采访时说。
林丹表示，现在要好好思考一下接下来

的4年。“我不希望当我明年回到赛场后，会
遇到许多意想不到的问题，那样我会很难坚
持。我希望通过这段时间的休息，和我的朋
友、家人、老师和教练沟通，在各方面作好准
备，这样去冲击巴西（里约）奥运会的可能性
要大一些。”林丹说。

林丹直言，如果继续从事羽毛球这项运
动，首要目标就是里约奥运会：“这是一个很
大的目标，需要通过很多小的计划来实现。
我没有想过只打到明年世锦赛就结束自己
的职业生涯，我现在没有任何伤病，希望自
己的职业生涯更长一些。”

【说未来】希望职业生涯更长

“现在的休息调整是为冲击里约奥运会作准备。”中国羽毛球名将林
丹13日在媒体面前首次公开了自己想要参加里约奥运会的想法。如果
能够成真，那么“超级丹”将史无前例地向奥运会男单三连冠发起冲击。

□新华社上海11月13日电（记者 姬烨 朱翃）
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